

LA NUEVA PRENSA

EDITOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. sábado 28 de junio de 1902

NUMERO 229

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI DE ALMACÉN DE 7 A. M. A S. P. M. **MUEBLES**

UNICA EN Costa Rica Emplea las finas y mejores maderas del país.— Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan ESTILO Y Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531
Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y buyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio conque sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río "donde pára el tren."

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....
Vía Limón.....
Turrialba..... Carlos Figuls
Santiago..... José Rojas
Jiménez..... Antonio Luna
Juan Viñas..... Filadelfo Fonseca
Cartago..... Angel M. Sánchez
Paraiso..... N. Sáenz
Tres Ríos..... Máximo Solano
Curridabat..... León León
Guadalupe..... Jesús Angule
San Pedro del Mojón Luis Fait
Desamparados..... Isidro Urefia
Alajuelita..... Abram Rojas
Sta. María de Dota..... Eufrazio Urefia
Puriscal..... Emilio Carvajal
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Escasú..... Víctor Zúñiga
Heredia..... Nicolás Cartín
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.
San Joaquín..... Hipólito Chaves
Río Segundo..... Alejandro Soto
Alajuela..... Ricardo Saborio
San Antº de Belén..... Esteban Murille
Grecia..... Ricardo Alvarez
Naranjo..... Rogelio Castro
San Ramón..... Roberto Valladares
Zarcero..... Jesús Vargas A.
San Carlos..... Ramón Quesada
Atenas..... Daniel Ruiz
Palmares..... Trino Araya
San Mateo..... Ernesto Valverde
Esparta..... Elías J. Chinchilla
Puntarenas..... J. M. Silva
Miramar..... Mateo Mena
Las Cañas..... Raf. Acosta C.
Santa Cruz..... José López
Liberia..... Gonzalo Villar
Poas..... Rafael Hidalgo
Sardinal..... Juan R. Robles
San Marcos..... Amando Padilla
San Pedro de Alajuela Ignacio Guzmán
Aserrí..... Antonio Castro
Filadelfia..... Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Heredia José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo Miguel Molina
Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual uayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por \$500.00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadración; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 florétes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con buyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/4 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Ildefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo.

Avenida 8ª O.

Cuentos del domingo

SAN JOSÉ, 28 DE JUNIO DE 1902

INTIMA

(EN EL CEMENTERIO)

La tarde se apagó..... Del mármol roto
Que cubre esos despojos, por las grietas,
Contemplo con miradas indiscretas
Las opacas penumbras de lo ignoto.

Y en tanto el cierzo soñoliento zumba
De los sauces dormidos en las hojas,
Exclamo envuelta en dudas y congojas:
¡ Oh qué negra es la noche de la tumba ! !

Rosa Corrales de Chavarría

LOS EBANISTAS

UACE cosa de un año—me dijo Federico Joan—recorría yo el departamento del Cher, y, obligado á pasar el día en el pueblo de C... paseábame por las calles, cuando me sorprendió un espectáculo que promovió desde luego mi admiración.

Ví ante la verja de un jardín, sobre cuya puerta se leían estas palabras: *Langeron, ebanista* varios muebles de una belleza indescriptible. No les adornaba ninguna escultura; pero el dibujo era en extremo correcto y la elegancia verdaderamente extraordinaria.

En el jardín trabajaban varios hombres, mientras tres mujeres, jóvenes y hermosas, se ocupaban en las faenas domésticas y varios niños jugaban en el mullido césped.

De pronto salió del jardín un vigoroso anciano, alto, grueso y tostado del sol y se dirigió hacia mí y me dijo:

—Si le gusta nuestro trabajo puede U. entrar.

—Como soy pintor—le contesté, siguiéndole—me entusiasman todas las manifestaciones de lo bello. ¿Para quién son esos muebles de tan irreprochable perfección?

—Para el hijo del molinero Raffutin, á quien tengo que entregárselos mañana mismo—me dijo Langeron, porque era el dueño del taller quien me hablaba.

—¿Y los ha construido U?

—Sí, señor: yo y mis tres hijos, que voy á presentarle. Este es Cristóbal, este Dionisio, este Cesáreo, y esas sus mujeres. Aquella que está allí sentada es mi hija Catalina, la cual no se ha casado todavía, y esos chicuelos son mis nietecillos.

Entre todos no tenemos más que un alma y un pensamiento, y por lo tanto, constituimos una verdadera familia. Entre usted ahora al taller.

El ebanista me introdujo en una inmensa pieza, donde ví infinidad de muebles por el estilo de los que antes había admirado y aún mejores, sobre todo un reclinatorio trabajado como un encaje.

—Desde hace trescientos años somos ebanistas, de padres á hijos; nos legamos los buenos modelos y no hacemos más que copiarlos ó inspirarnos en ellos.—Aquí nadie va al colegio, pues entre nosotros, los padres enseñan á los hijos; y, en cuanto al dibujo, somos maestros, pues esa es una tradición que nos transmitimos sin esfuerzo alguno.

—Pero—dije yo—¿de dónde sacan ustedes la preciosa ferretería para sus muebles?

—Todo eso—contestó el anciano—lo fabrica mi hermano Eustaquio Langeron, que es cerrajero, como yo ebanista.

—Me sorprende, sin embargo—repuse yo—cómo estando muy cerca de París, no vienen á hacerle á usted encargos.

—Sí vienen, pero no les hago caso. Quieren que trabaje para ellos sin conciencia, á destajo y me piden armarios y mesas á docenas, como si los hiciéramos á máquina. Me suplican que emplee cola y clavos exclusivamente y sería para nosotros deshonoroso desertar ante el enemigo. Dispense U. que me exalte de este modo, pero en estas materias no soy dueño de mí mismo.

—De pronto entró en el jardín un anciano en cuyo pecho brillaba la cinta de la Legión de Honor.

—Señor Langeron—dijo al ebanista—tengo que hablar con U. á solas.

—Señor Veedin Chutry—contestó el artista—ya sé, poco más ó menos, á lo que viene usted. Puede usted decir lo que guste, pues todo pueden oírlo mis hijos.

—Pero ese caballero—replicó Mr. Veedin Chutry, señalándolo me.

—Ese caballero es un amigo de la casa, y puede usted hablar en su presencia.

—Pues bien; su hijo de usted Dionisio, ha amenazado á mi hijo Ernesto....

Dionisio se encogió de hombros y contestó:

—No he hecho más que suplantar al señor Ernesto que se abstenga de dirigirme la palabra á mi hermana, porque mi hermana no quiere escucharle.

—Pero—repuso Veedin, dirigiéndose al padre—las intenciones de mi hijo son puras. Ernesto desea casarse con Catalina.

—Nuestras hijas—dijo el ebanista—se casan con obreros que sepan ganarse la vida con sus propias manos. Afortunadamente, Catalina no siente simpatías por el señor Ernesto, y esto resuelve en absoluto la cuestión. Además, su hijo de usted no tiene oficio ni beneficio y de los tres millones que ha ganado usted en el comercio ha disipado ya uno, lo cual hace creer que, andando el tiempo, se comerá los otros dos.

—Ya veo—murmuró Mr. Veedin—que ustedes nada quieren con nosotros. Esto no obsta para que nos despedamos como buenos amigos.

—No tengo inconveniente en ello—contestó Langeron, afectando no haber visto la mano que Veedin le tendía.

Cuando Mr. Veedin hubo salido, volví á contemplar con asombro los escaparates y los armarios y no pude sofocar un suspiro.

—¿Qué le pasa á usted?—me preguntó el ebanista.

—Nada—le dije.—No hago más que deplorar el no poder pagar un mobiliario como ese del hijo de Raffutin.

—Para eso no le falta á usted dinero—me contestó Langeron, mientras sus hijos Cristóbal y Cesáreo colocaban á mi lado un caballete, un lienzo, una paleta y una caja de colores.

Después reanudaron silenciosamente su trabajo. Los niños jugaban sobre el césped; los pajarrillos cantaban en las ramas y entre los rosales del jardín veíanse flores de sangre y púrpura que, como bocas encantadas, se agitaban al impulso del aire.

A una indicación de su padre, Catalina se había colocado ante mí en una actitud natural, embellecida en aquel momento por la brillante luz del sol.

Así pinté el retrato de la señorita C. L. que tanto agradó al público en la última Exposición de pinturas, y que me valió una primera medalla.

Y por eso soy el artista que mejor adornado tiene su estudio en París, gracias á unos muebles antiguos que han sido hechos hace tres meses y que no proceden del Hotel de Ventas.

Teodoro de Banville.

LA NUEVA PRENSA

LOS GALLOS

Don José Quirós fué quien alzó la bandera: quedó admitido por la Cámara su proyecto de ley derogando la que prohibió el juego de gallos. Algunos señores diputados no dieron su voto de admisión violando una práctica de cortesanía que estatuye la admisión de cualquier proyecto por el solo hecho de ser propuesto por un diputado.

Algunos piensan que la seriedad del Cuerpo Legislativo se menoscaba admitiendo un proyecto de ley que instituya un juego cualquiera.

Y quizá en el fondo tengan razón; pero cómo se habría de hacer cuando hay por medio una ley y solamente el Congreso puede derogarla en su caso?

Por lo que toca á nosotros no tenemos la sangre del gallero y quizá por eso miramos el espectáculo de *las peleas* con indiferencia y casi casi con repugnancia; pero hemos de decir q' nos gustará ver restablecido el juego de gallos como antes, publicamente, vigilado, y produciendo una renta, porque hoy en vez de una cancha pública que antes había en San José, han existido hasta nueve y quizá existe ese número aún en San José y sus alrededores, ocultamente, con asistencia de niños y con muchos otros abusos que la vigilancia de la policía evitaría de seguro.

Nosotros no nos metemos á decidir si el tal juego es inmoral y cruel y propio de salvajes, porque otros juegos están admitidos y *aplaudidos* y fomentados por Gobiernos y Municipios que son más inmorales y crueles y propios de cualquier cosa, como el juego de toros.

Decimos, sí, que si en nuestro poder estuviese, toros y gallos, habrían de quedarse muy tranquilos en potreros y patios; pero si los unos tienen *patente* ¿por qué no darla á los otros?

De hecho está derogada la ley que prohibió el juego de gallos. Pública y notoriamente se han establecido canchas á las que ha acudido más de un gran personaje, más de una autoridad; y, an-

tes que ver la mofa que se hace de una ley, preferimos su derogación franca.

Esto nos mueve á mirar con gusto el que el Congreso apruebe el proyecto del diputado Quirós.

NOTAS

Nuestro joven Administrador el inteligente estudiante de Derecho don Marciano Acosta deja la Administración de *La Nueva Prensa*.—Su Editor propietario y el personal de Redacción sienten verdadera pena por tal separación. El estimado amigo Acosta desempeñó muy satisfactoriamente su cometido y en el deseo de dedicar á sus estudios todo su tiempo, es que deja esta administración, aunque no dejará de honrarnos alguna vez con las buenas producciones de su pluma.

El Editor y Propietario, señor Juan Francisco Valladares asume la administración de esta hoja.

Señor Gobernador:

Los vecinos de la Doloresa no pueden menos que estarle agradecidos. En muchos años, ha sido U. la primera autoridad que ha atendido á nuestras justas quejas y comenzado á hacer algo por nuestro barrio.

CORRESPONSALES

De Palmares

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Estimados señores:

Nunca está demás el aseo, y el dinero que se emplea en ello bien empleado está; se nos viene al magín este pensamiento al ver lo bonitas que han quedado las casas de don M. Carballo, don B. Sagot y don M. Vargas con la mano de cal y pintura que se les dió; igual cosa debieran hacer los propietarios de esos dos casuchones que están en lo más céntrico de la villa, frente á la plaza; hace diez años lo menos que no se les lava la cara, y ya da asco tanta suciedad. En caso necesario la policía debe tomar cartas en el asunto, pues la higiene lo pide y el ornato lo reclama.

Magnífico.—La Municipalidad acordó destruir el galerón que cubre los estanques de la cañería, pues allí no presta ninguna utilidad, y proyecta hacer con el mismo un kiosko en la plaza; es urgente que en aquel lugar conti-

núen las reformas, cuando llueve se pone el agua en tal estado de asquerosidad que es imposible hasta lavar platos con ella.

Progresamos.—Cada día se nos hace más simpática la primera autoridad: los juegos prohibidos han desaparecidos como por encanto; las bestias que llegan á pastar á la plaza, son recojidas por la policía inmediatamente; se hacen desagües, se limpian las calles y los cerdos que pululan en éstas son llevados á *chirona* sin consideración ninguna. Bien, muy bien!

Religión.—Una prueba evidéntísima de los sentimientos religiosos que dominan á los palmareños, es el siguiente detalle: sale U. (6 yo) á buscar cinco colones prestados ofreciendo hipoteca y un par de fiadores y no los encuentra; este pueblo antes tan rico hoy está en la miseria; no hay comercio, no hay negocios, no hay movimiento alguno, y sin embargo fijense en los productos que rinden los turnos que se están verificando á favor del hermoso templo en construcción, y se quedan verdaderamente pasmados. Barriecito hay que no cuenta más allá de 60 casas en su mayor parte pobres, y se dejan venir en un domingo de turno con mil y tantos más colones; cuando sé de otros lugares de la República, que en un turno general, apenas sí llegan á las mil escasamente. ¿Que pastor no está satisfecho con rebaño así?

Próximamente llegará á nuestro puerto del Pacífico, el techo de hierro que para la iglesia se ha pedido á New York; se están haciendo los preparativos para ir á traerlo.

Nuevo contrato.—Algunos músicos de la filarmonía se niegan á firmar el nuevo contrato que les ha propuesto la Municipalidad: tienen mucha razón los rebeldes porque se les obliga en él, á tocar gratis el día de la patrona, el 15 de setiembre, una retreta entre semana, otra idem y un recreo los domingos, y cuantas veces se le antoje al Jefe Político etc. Eso es mucho pedir; señores de Machacón!!!

Personales.—A don Francisco Sagot y don Mario Urpi les cayó del cielo un niño y una niña, respectivamente. Nuestros parabienes á los dichosos padres.

Instrucción.—La inteligente señorita, Orminta Volio, nombrada para Directora de la Escuela en Esquipulas, ha tomado posesión de su puesto; el vecindario se demuestra muy satisfecho con ella. Veremos. Hasta más luego, sres. Directores.

El Corresponsal.

de ácido sulfúrico. Hubo mucha alarma y el suicida fué conducido á la cárcel, donde se negaba á tomar medicamentos. Hoy amaneció bien y continuó su camino.

El Corresponsal.

GACETILLA

El voto negativo

del doctor Flores al tratar de la rebaja de los derechos de Aduana, para las materias primas destinadas á la elaboración de jabones, nos parece injusto. *Eso será una subvención á los fabricantes á expensa de los consumidores*.....no, señor: eso acarreará una lucha de calidades, que beneficiará á los consumidores; no olvide usted que la competencia existe, desde luego que hay más de 15 fábricas establecidas. Los altos derechos encareciendo los productos, dañan directamente al consumidor y favorecen al productor. Esto es rudimentario principio de finanza.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

En el día de su santo

Al recordar á nuestros amigos, tocayos del Portero Celestial, enviamos un saludo especial á don Pedro Ulloa Mata. Deseamos felicidad al antiguo y laborioso maestro, que tanto y tan bueno ha sembrado durante su larga carrera de educacionista.

Ayer á las 7 a. m.

y en la esquina del Almacén de Knöhr hijos, fue atropellado por un carro del tranvía, que venía del Mercado, el joven Mariano Valenzuela. Gracias á la admirable serenidad del motorista, que usó en el acto del breque eléctrico, paró el carro y hoy no tenemos que lamentar una desgracia.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El 13 del mes entrante

habrá reunión general de miembros de la Sobiedad de Económicos. Tratarán intereses generales y sobre administración. In formas didedignos, nos han dado á conocer el estado próspero de la simpática asociación.

En el Congreso

se tocó el asunto Ferrocarril á Río Frio. Todo lo que con nuestro engrandecimiento se relacione nos interesa grandemente. Se conoce que este Congreso no es de resortes.....

Varios amigos nuestros

para quienes hubo consecuencias antes de llegar al poder el actual mandatario, permanecen relegados al olvido. De poco les han servido sus antecedentes sin mancha, su honradez y su reconocida competencia.—¿Y por quiénes fueron suplantados? Es mejor no meneallo.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Espulgando un gato negro.

Tal es la tarea de encontrar defectos en las Casas de Corrección. Están bien disimuladitos infinidad de *rellenos*; los zócalos son un término medio entre madera y harina; los pisos, los cielos, excusados, cerrojos de los

baños etc., etc. Apariencia, mucha apariencia, eso sí y un costo fabuloso. Y nosotros decimos, una de las muchas consecuencias de los inconsecuentes.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Magdalena Ureña dejó

de existir en Santa María de Dota. Era la apreciablesima finada hermana del Jefe Político de aquel cantón y pertenecía á la familia Ureña, tan digna de estimación. Damos, pues, á nuestros buenos amigos y al resto de la familia doliente nuestro más sentido pésame.

Murió también antier

en esta capital, don Simón Chavarría; igualmente enviamos á sus deudos nuestra condolencia.

Ayer en los alrededores

del mercado, fue copada una fabriquita de aguardiente clandestino. No dejan de ser peligrosillos *ciertos* negocillos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El primer jefe

de los trabajos del Ferrocarril del Norte, regresó á Limón restablecido de su enfermedad, lo que celebramos.

Luto

Solemos llevar al extremo nuestras manifestaciones de duelo: no se eximen de ellas ni aun á los niños recién nacidos. El color negro es perjudicial á las criaturas.

En la subsecretaría

de Hacienda parece que haciendo el portero faena de limpieza, encontró pegado á uno de los sillones un faldón de chaquet. Probablemente el dueño de ese fragmento de vestido, hizo un *gran esfuerzo* al levantarse de su asiento para dejar libre el campo....

CRONISTA J.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El señor Ministro de

Instrucción Pública avisa que no atenderá ninguna solicitud relacionada con ese ramo que no se haga por medio de la Inspección General de Enseñanza.—Acertado nos parece con tal que los señores de ella se dejen ver y no como ha pasado que es menos difícil hablar con el Sumo Pontífice que con ellos.

"Un liguero" hablando

de "Don Gerardo enconado" dice en "El Noticiero" N° 23 muy buenas cosas: veremos cómo se *sacude* Dn. Gerardo.

Ayer como á las 7 y media

de la mañana se vino abajo el techo de la casa que sigue á la de habitación de don Félix Pacheco. Esa casa pertenece á la sucesión de doña Concha Corrales. No hubo desgracia que lamentar.

Gran número de vecinos

de San Isidro ha protestado contra lo dicho en un remitido que en este diario publicaron dos vecinos del mismo lugar.

En La Gaceta de ayer

tarde aparece un acuerdo que revela altitud y liberalidad de cri-

terio en su grado superior: el abrir campo á la mujer en donde pueda desarrollar sus facultades. Principia por fin á ponerse en práctica la doctrina de Stuart Mill al afirmar que la mujer llegará á ser lo que debe ser, no cuando triunfe el *feminismo* sino cuando el *egoísmo* del hombre sea menor. Aplaudimos con entusiasmo la acertada disposición del Gobierno, aunque deseamos que se proceda con acierto y se dé colocación también á las hijas de la clase media.

El próximo lunes contraerá

matrimonio nuestro amigo y agente en Desamparados don Isidro Ureña con una estimable señorita de ese lugar. Le damos las gracias por la galante invitación particular que nos ha mandado y que veremos de aceptar, con gusto. Mientras tanto hacemos presentes al señor Ureña y á su jóven compañera nuestros votos sinceros por su felicidad futura.

Mañana es día de Sn. Pedro

y Sn. Pablo. Con tal motivo el Cronista A. se complace en presentar su respetuoso saludo á su ex-profesor don Pablo Biolley y á sus amigos don Pedro Ulloa Mata y don Pablo Herrera A.

Tuvimos ayer el gusto

de saludar en esta ciudad á nuestro amigo don Adán Acosta, Alcalde de la villa de Grecia. Ha venido de paseo á ésta con su joven esposa, á quien presentamos nuestro saludo de bienvenida.

Los suscritores de provincias

siguen quejándose de la poca puntualidad con que reciben esta hoja.—Nosotros, con gran pesar nuestro, tenemos que decirlo y lo seguiremos diciendo á toda hora y en todos los tonos: las indicaciones que se hagan con comedimiento deben ser atendidas. Y decimos esto para que el señor Director General de Correos no crea que es que los que nos metemos á borrar cuartillas "somos muy exigentes" como nos dijo ayer. Para qué sería la prensa entonces? Para publicar avisos y divulgar cuentos de comadres?

Nos aseguran que el

estimado colega "El Día" seguirá agregando nombres á la lista que ayer principió á publicar. Debemos sólo hacerle notar al compañero, que es preciso hacer un *destingo* entre los que militan en las filas de lo que pasó y los que se enganchan siempre entre los miembros del partido del *gato*. ¡Adelante, colega!

Volvemos á llamar

la atención de la policía á fin de que prohíba á toda clase de ciclistas el tránsito por la acera de la Calle de la Sabana. Ayer tuvimos ocasión de observar á dos *señoritos* que iban á toda carrera, sin miramientos ningunos, atropellando á los pobres campesinos que, medrosos y quizá más cultos que muchos de *los de acá*, se veían obligados á bajarse de la acera. En cambio, días ha que un joven artesano iba tranquilamente en su bicicleta por el mismo camino y despecio relativamente, cuando se vió detenido por un agente de la autoridad, quien, con maneras altaneras y ademanes exagerados, le intimó á irse por media calle. Será que volvemos á los tiempos aquellos en que el no ser *noble* implicaba un delito? En qué quedamos:

la ley es para todos, ó es sólo para algunos?

Vimos hoy en el

Mercado una venta de frutas muy lejos de estar en sazón, puestas á disposición de los chiquillos que para ello no escatiman el dinero. Sería muy conveniente que la policía impidiera esto, en atención á las enfermedades que traen como consecuencia desarreglos de esa especie.

Dijimos en días

pasados que el señor Gobernador pondría á la disposición del señor Fiscal de inasistencias, el activo y laborioso don Marco Tulio Pérez, dos agentes de la autoridad para poder hacer efectivo el cobro de las inasistencias injustificadas. Ojalá se haga eso pronto, pues las bandadas de escolares que viven de *vacaciones*, pululan por todas partes, perdiendo el tiempo de una manera lastimosa.

Hoy, muy de mañana

todavía, resbaló una pobre mujer en una cáscara de mango que había en una de las aceras del Mercado, viniéndose al suelo, de donde se levantó con trabajo y maltrecha. Por qué la policía no vigila por esas *pequeñeces*?

Nuestro amigo don

Abraham Madrigal, el enérgico, el francote, trabaja ahora en "La República." Muy buena adquisición hizo el colega.

Siguen los comentarios

con respecto á la carta de don Mecho: algunos dicen que "tan bonito que habla y que cómo es posible en vista de eso creerlo culpable:" otros guñan maliciosamente el ojo derecho y agregan en tono doctrinal: "eso se llama ir por lana y volver....."—UU, saben lo demás.

Nos escriben de

Liberia: "Aquí todo ha cambiado con el nuevo régimen (no el periodiquín.) El público se ve ahora atendido por empleados correctos y del agrado general. Apenas quedan uno que otro que no tardarán en renunciar, aunque sea por.....fórmula."

Razones de peso

son las que aduce un colaborador de "El Día" en su filípica contra los Visitadores. Bastaría sólo tener presente que en tiempos pasados cuando don Carlos Gagini fue Inspector de Escuelas de la provincia de Alajuela durante el término de cuatro meses y que hizo en ese corto tiempo tres visitas á cada una de las escuelas de su jurisdicción para comprender lo superfluo de ellos. Y mire Ud. que Alajuela es extensa! Es preciso que el cuerpo de Visitadores sea sobresaliente por su saber, su cultura y su decencia. Que se imponga por sus méritos y no por el *terror* (perdónenme U. U. la palabreja): que lo formen personas que hayan militado en las filas del Magisterio y no personitas que de la noche á la mañana se creen ya poseídas de ciencia infusa. Persones que tengan sano criterio é imparcialidad contempla: que aprecien por los méritos y no por los *rostros* y en suma, que sean activos para visitar las escuelas de su jurisdicción y que no se enrolen sólo en una ó unas. ¡Hay tanta tela que cortar en este asunto que mejor es seguir otro día, con más detenimiento.

Se avisa á los favorecedores

de "LA NUEVA PRENSA" que del lunes 30 en adelante deben dirigir sus órdenes directamente al señor Valladares ó á quien se haga cargo de esta Administración.

CRONISTA A.

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á ¢ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Jamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

REVOLUCION!

¿Quién no conoce á Mariano Solano M. ?— Ud. ?— Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisma y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de *Holbaerck*, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON de YODO-CHLORURO de HIDRARGIRO contra las *acne*, los *empíes*, *herpes*, el *eczema* y el *prurigo*.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y antipidémico.

JABON de BICHLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuero cabelludo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Tesoro de la cabellera, que hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis en nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, acondiciona el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios

Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario

Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario

Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario

Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario

Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO Abogados y Notarios

Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA Abogados y Notarios

Despachan en la casa de doña María Alvarado, N^o 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario

Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios

Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA

Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ

Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECA CALVO Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ¢ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ¢ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares